

1	<p>“LA VERDAD” desea á sus lectores muchas felicidades</p>	1
9		9
1		1
0		0

AL AYUNTAMIENTO

Por los obreros

Las escasas obras que se realizan en Soria, tocan á su fin. Unas se enlucen rápidamente para hacer alto antes de la entrada del invierno riguroso; otras se cubren con precipitación, provisionalmente, en evitación de la influencia devastadora del agua, nieve y viento. Por doquiera se ven preliminares del descanso forzado. La legión de obreros, habrá de recluirse en el hogar triste y desmantelado, y allí lamentar la inactividad de sus brazos, que es desfallecimiento del estómago.

Y esto ocurre, precisamente, cuando burócratas y plutócratas, se disponen á celebrar con laboriosas digestiones secuela del sibaritismo exaltado, la fausta fecha de la Natividad del Señor. En puerta las Navidades, Pascuas, Año Nuevo y Reyes, altos y bajos, mesócratas y aristócratas, se aprestan á pantagruélicas conmemoraciones atiborrando las despensas y provisionándose del clásico turrón. Solo la democracia militante y paciente, habrá de limitarse á contemplar la esplendidez provocativa de las bien surtidas vitrinas, escandaloso contraste con su hogar misero, donde faltan calor confortable y elementos reparadores de su maltrecha economía orgánica.

Es la cantinela anual. La carne del trabajo, luego del continuo desgaste de energías, que se traduce en bienestar para la colectividad, tiene un forzoso paro. Pero este interregno de inactividad, que dura lo que el invierno, no es descanso reparador, sino lapsus fatal con cohorte lúgubre de miserias, dolores frío y hambre. De nada sirve la cacareada economía. Para acumular las reservas, necesarias en invierno, se precisa una super-remuneración en las épocas de trabajo. Y el salario es menguado, insuficiente, irritante, ante las obligaciones que impone la vida.

El obrero, en general, no se nutre bien. Aumenta el precio de las subsistencias, crecen los alquileres, se dificulta cada día mas la satisfacción de las necesidades mas perentorias, y los precios de contratación de la mano de obra, se mantienen en atormentador «estatu quo». De aquí proviene la desnivelación más pavorosa de día en día, que plan-

tea el problema sombrío de la crisis obrera.

La naturaleza, equitativa en las necesidades, no lo es en los recursos, y de igual vicio adolece la sociedad, agravado, ya que esta es un remedo grotesco de aquella. El descanso, el alto en el

cotidiano bregar, conviene á todos. Las energías orgánicas despilfarradas en el trabajo excesivo, necesitan reposición. Como á la tierra, conviene al cuerpo el «barbecho», salvo que se empleen abonos capaces de restituir los elementos perdidos en la actividad creadora. Y para los obreros, el abono sería una sana alimentación y un exquisito cuidado de todas las atenciones orgánicas, finalidad que solo se logra con espléndida, equitativa remuneración al trabajo.

Y es el caso que los obreros descansan, pero en ambiente de agónicas angustias, que no es el más adecuado para la reposición y conservación de energías... El invierno, con sus días cortos y la inclemencia de los elementos, es el dique en que se estrella la clase obrera. Se paralizan las obras, cesa el trabajo, y el obrero es un número más en el montón anónimo de la familia que se consume en el hogar desamparado.

Entre tanto que los bien hallados aderezan menús fantásticos, como si se encontrasen en eterno agape de Baltañar, la democracia militante y paciente, esa democracia de blusa y gorra, engrosada por otra no insignificante de americana y sombrero, además del desfallecimiento del cuerpo, sufre las torturas del alma. Sin embargo, los que sufren son los que producen; de los que nada tienen, hay que esperar todo.

Aunque no fuera más que por egoísmo, habría que arrojar á las falanges de hambrientos algunas migajas del festín de los adinerados.

Pero no es compasión, no es la limosna deprimente lo que el obrero pide, ni lo que el obrero necesita; su aspiración noble y honrada es el trabajo. Y cuando estos casos llegan, los municipios están obligados á cumplir la más alta misión social, improvisando obras para la ocupación de obreros si es que no existen en los municipios.

Toda reforma que se intente, aunque parezca superflua, se convierte en necesaria, si contribuye á llevar un pedazo de pan á los hogares feudos de la miseria. Y aunque no sea por elemental espíritu de justicia, debe ocuparse á los sin trabajo por egoísmo propio, en evitación de que plutócratas y burócratas, al acorrer á repletar sus despensas con fastuosos manjares, tengan que hacer un alto bochornoso ante el obrero que les pide pan para él y los suyos.



LOS PUBLICISTAS

Los poetas primero, con su olímpica Academia de Poesía, y «Gustavo» y «Paulino»—dos mozos de provecho—después, con la Academia de la Prosa, han dado el toque de llamada á los intelectuales. El espíritu de asociación, bello tópico hasta hoy muy á propósito para captarse voluntades, se ha convertido en tangible realidad. De la predicación, se ha pasado al hecho, y los panegiristas de la unión de elementos dispersos de una misma clase, se reúnen en Sanhedrines ó Concilios. A la llamada han respondido los «publicistas», y como preexistían las Academias de la Poesía y de la Prosa, idean la formación de un trust, para emanciparse de la tutela de los editores.

Este afán de asociarse, implica el reconocimiento de enemigos formidables. Si siempre es fuerza la unión, la fuerza solo es menester utilizarla para batir obstáculos ó reducir á contrarios. Esta afirmación, que no admite controversia, plantea la siguiente cuestión: ¿la letra impresa, tiene enemigos irreductibles? Desde luego á las mientes vienen anatemas que condenan la «funesta manía de pensar», y fulminaciones contra la forma poética. Tenemos ya, pues, un emplazamiento á la Poesía, llamada á desaparecer y la censura á la «funesta manía» de pensar, manía no contagiosa, é inocente por lo mismo, si el pensamiento no se lleva á las máquinas. Ya lo dijo Hugo: el libro—ó sea el pensamiento impreso—matará á la mole granítica de la tradición; pero el pensamiento existía antes que el libro, y la tradición continuaba boyante. Es, por tanto, el pensamiento impreso, el subvertidor de valores, y, en tal concepto, la Universidad de Cervera, pudo diputarlo funesto.

Contra estos enemigos—la Universidad de Cervera y los detractores de la forma poética—las academias de Poesía y Prosa, el trust de los publicistas y cualquiera otra nueva agrupación que se forme, me parecen de perlas. No me merece igual concepto la cruzada contra los editores. Y es evidente. Según el bosquejo de proyecto de constitución del trust, formarán parte de la nueva organización, los que hayan editado un libro. Ni uno más, ni uno menos. Es decir, que el ingresar en el trust, exige haber catequizado á un editor, para que publique las tonterías ó sublimidades que se le ocurran al publicista neófito, con detrimento del bolsillo de uno á otro. Luego resulta un absurdo que se cree un trust, con el exclusivo objeto de hacer la santísima á los editores, que son, en definitiva, los expendedores de la paqueta de entrada en el mismo. «Préstame, te ganaré y verás que burla te haré», dice el proverbio, pídra angular de la asociación de publicistas.

Un último aspecto, de menor transcendencia, presenta el trust de publicistas. Mis amables compañeros, prejuzgan el porvenir intelectual de España con las bases de su asociación. Y en verdad, que no es muy halagüeño. Si se admite que el trust alcance la hegemonía de la publicidad por la imprenta, queda descartado el surgimiento de ingenios futuros, ya que, los frustrados publicistas de las generaciones sucesivas, no es fácil que vengan al mundo con el libro editado, condición, sine qua non, para codearse con los consagrados y dar á la luz pública sus producciones. Y no es este, repito, el mayor inconveniente del trust, pues, no serían inoportunos unos cuantos años de descongestión de papel impreso.

Teniendo estoy de afirmar, que este inconveniente, más aparente que real, redundaría en beneficio de la cultura patria á la hora de ahora, todos los ríos por su

casa, que cantaron, en verso ó prosa, amores contrariados, ó sintieron achaques de filosofía barata, son los que editan sus libros. Así se ve tanto disparate impreso, en lujosos volúmenes de encuadernación irreprochable, sin más lunar que el texto. Y atrancando la puerta, con una ley del candado—ya que están en boga estas leyes,—si bien pasarían de contrabando no pocos invertebrados, se habría cerrado el ciclo de la grafomanía para las generaciones venideras.

El trust de publicistas, puede realizar buena obra de saneamiento. Por cualquier aspecto que se examine, es laudable la idea. Únicamente merece censuras, por la ingratitud que implica, la cruzada contra los editores, que son los padres de la criatura. Sin ellos, el trust sería una grata abstracción, sin realidad posible, ya que, para ser socio, se necesita haber editado un libro cuando menos.

JULIANO.

LLAMARADAS

ITE CASASI

Dejas la vida de admiración y de triunfo. Ya no serás el blanco de la envidia femenina, ni el despecho de los galanes. Serás el torcedor de alguien que te amó, y que recordará con melancolía. Serás la flor aplastada entre las hojas del libro de la vida.

Te casas porque te llegó el tiempo: lo mismo que las flores. Cuando el tiempo anuncia deshojarlas, se inclinan, se besan, se fecundan, perpetúan su raza. Eso haces tú. Tu hermosura culmina hoy. Mañana se ajará al azote del viento ó á los besos de un sol lujurante. Por eso hoy te inclinas á la conveniencia, cumpliendo las leyes naturales.

Olvidas que las mujeres teneis alma para modificar las leyes naturales, que han de cumplirse con rigidez en las flores, pero que están sujetas al amor en las mujeres.

Tú has amado, sí; no puedes negarlo. Con pasión algunas veces, con timidez otras. Yo lo leo en tus ojos profundos y en tus labios camíneos. En tus ojos, porque después de una mirada incendiaria, de alegría, queda un halo vago de tristeza. En tus labios cuando después de una risa franca se petrifican entreabiertos, por alguna verdad que los míos te anuncian proféticos como la experiencia. Esos dejos de amargura tienen una historia de remordimiento á los ojos de un lector experto. Yo la he leído muchas veces. La callaré con discreción porque nadie se entere...—¿Que nó la sé? Escucha:

Tu primer amor fué fuerte, pasional, como todos los primeros amores. Ausencia que alguien lamenta, entibió la pasión. Tu corazón no se avenía con el aislamiento, embriagado en el flirt cotidiano. No tuviste fe en quien nunca te olvidaba. Te entregaste á unos amores secundarios. ¿Verdad que no tenían la pasión que los primeros? Has querido creer que sí, y no has podido convencerte. Algunas veces has tornado á amar espiritualmente, pero has ahogado la pasión creyéndola imposible. Y ahora te casas, te unes como las flores que se inclinan, se besan, se fecundan, perpetúan su raza. Pero nada más. La vida anterior anuncia la futura.

Fíjate: Vas á unirte á un hombre para siempre; fíjate bien. El hombre á que vas á unirte ha de ser el padre de tus hijos. Tus hijos no estarán santificados por el amor. Os embriagaréis en sensualidades, y sentirás hastio, vergüenza moral. Echarás de menos satisfacciones íntimas, que acaso te lleven á la deshonra. Comerciarás con varón, y las almas serán egoístas. Y estas almas que en los afectos se repelen, son de dos cuerpos que en ayuntamiento carnal se entrelazan. Y estos cuerpos no pueden separarse sin la muerte, que llega, sí; pero que á veces tarda. Llorarás, suspirarás, maldecirás de tu suerte: solo podrás enjugar tus lágrimas con jirones de

almas que has destrozado en tu marcha triunfal.

«Un punto de contrición...» Yo he oído á quien te amó, que te amaría como antes. No aguardes á que manos hieráticas se levanten bendiciendo la maldición de tu vida...

EL BOHEMIO

A SORIA Y AL SR. PARRÉS

MI FELICITACIÓN

Costumbre inveterada es entre nosotros, que cada cual, en estos días de Pascua y Año Nuevo, felicite á sus parientes, amigos y conocidos. Yo siempre he seguido la costumbre de mi país, en años anteriores y en épocas como la presente; solo este año, mi conciencia me dice que rompa los moldes de la tradición y envíe mis tarjetas á otras personas que ni son mis parientes, ni amigos y ni aun siquiera conocidos, pero á quienes no obstante ofrezco mi cariño, y mi admiración. Acójame, pues, mi tarjeta de Pascuas, el pueblo de Soria y su dignísimo y elocuente representante en las Cortes Sr. Parres.

Yo poco valgo y por lo tanto mi felicitación es bien pobre; y aunque de mucha valía fuese, jamás podría dar cumplido tributo á la magna obra que el Sr. Parres viene realizando en pró del pueblo que tan á satisfacción de todos representa en el Senado; pero aunque yo valga poco y mi felicitación sea pobre, no por eso deja de ser grandemente sincera pues no otra cosa que sinceridad y entusiasmo, puede rebosar todo comentario que se haga de una labor de palpable cultura.

Soria debe ser felicitada por su tacto en la elección de tan inteligente y batallador representante cual es el Sr. Parres; y el Sr. Parres, á más de la gratitud de sus electores, merece la felicitación de toda persona culta, por el entusiasmo con que trabaja por el progreso intelectual del pueblo que representa y que, gracias al Sr. Parres, contará no tardando mucho, con hermosas escuelas y profesorado abundante y no menos meritísimo que el que hoy posee, á más de otros medios importantísimos para mejor alcanzar la preeminencia entre los pueblos progresivos, que es lo que para Soria quiere y luchará por conseguirlo su elocuente representante en el Senado.

Feliz el pueblo de Soria que tan precioso senador ostenta y feliz el Sr. Parres que tendrá su alma plétorica de gozo, por haber cumplido su deber para con el pueblo que le eligió su representante.

Yo os envío mi felicitación pobre, pero ricamente sincera.

AMBROSIO SANZ SÁNCHEZ

Madrid, 1910

LERROUX

El Ayuntamiento de Barcelona

Muy relativo es el interés que tiene para nosotros, el Ayuntamiento de Barcelona. Si llevan agua, ó dejan de llevarla para el consumo y las atenciones de la higiene, los concejales radicales de la ciudad Condal, es cosa muy secundaria para nosotros. De esos problemas tenemos en casa, y hecha excepción de quien esto escribe y algún que otro D. Quijote,—pocos en verdad—nadie se ha preocupado de poner el dedo en la llaga. Se trata, sin duda, de «agua pasada» y, como ya «no muevo molino», de aquí la indiferencia.

Ahora bien. Lo extraordinario es que, quien como *Ideal Numantino* no se ha ocupado, para nada, de la elevación de aguas de Soria, preste el segundo lugar de su primera plana al proyecto de suministro de aguas para Barcelona. Y claro que el colega no trata la cuestión desde los puntos de vista científico y administrativo. No discute si son potables ó nó; química y bacteriológicamente puras ó impuras las aguas. Lo que le importa al colega católico, es acumular nuevos insultos y más groseros dictérios al bloque de injurias y calumnias que ha aderezado la *bueno Prensa* contra Lerroux.

He aquí, pues, que por haber intervenido *Ideal Numantino* en el coro de verdaderas que vomitan injurias contra el jefe de los radicales, vamos á echar nuestro cuarto á espaldas en esta cuestión.

Nuestra intervención no es defensa de Lerroux. Ni creemos que la necesita, ni es nuestra misión, en último término, hacerla. Pero si se nos habrá de permitir, á nosotros que hemos sido y somos antisolidarios por esencia y potencia, que descorramos un poco el velo de la intriga á fin de restablecer á sus verdaderos términos la cuestión.

Desde el punto de vista social, Lerroux para nosotros, antisolidarios, está colocado en base firme; desde el punto de vista de la moral política, Lerroux, sigue siendo la esfinge inmovible en la que resbala la difamación, la calumnia y la injuria de los elementos resellados en matrimonio con los antes boyantes separatistas. Del aspecto administrativo, nada hemos de decir, pues solo á los barceloneses interesa y además lo desconocemos como la mayoría de los que en este asunto se han ocupado.

Socialmente, mejor dicho, en el orden nacional, sigue ocupando Lerroux el mismo puesto que ocupaba cuando los catalanistas hablaban del «tirano» y amenazaban con «picar las amarras» que les unían al poder central. Entonces al enviar los catalanistas la «última embajada»—de cuarenta diputados solidarios—para presentar el ultimatum á los castellanos, Lerroux fué en Barcelona el espíritu de la Patria, y Lerroux triunfó de todos sus enemigos coaligados. ¿Quiénes le combatían? Regionalistas de la derecha y la izquierda, carlistas, nacionalistas de las diversas tendencias políticas y unos cuantos republicanos desteñidos—como ahora se les llama—de varias denominaciones. ¿Quiénes le combaten hoy? Regionalistas, carlistas, nacionalistas y los mismos republicanos desteñidos, es decir: la Solidaridad catalana, que trata de revivir de sus cenizas.

Y que es la Solidaridad, bien muerta al poco tiempo de nacida, lo comprueba la campaña de la Prensa nacional y, circuncribiéndonos á Soria, la de *Ideal Numantino*. La Prensa carlista, es la que combate á Lerroux, y no lo hace analizando el proyecto de suministro de aguas, sino injuriando y calumniando, insultando al jefe de los radicales. Si pudieran desentrañar con garantías de éxito immoralidades del proyecto, no sólo lo haría la Prensa carlista, sino que esta iría en la amable compañía de otros órganos republicanos nada afectos al Sr. Lerroux. La venganza, sería sabrosa.

En el orden de la moralidad política, la contienda se vence del lado de Lerroux. El, republicano, es el vallador en que se estrellan los enconos personales de quienes comulgando en las mismas doctrinas, impotentes, por sí, se solidarizan con carlistas y regionalistas. Se querrá presentar á los republicanos que difaman á Lerroux, como espíritus abnegados que postponen las ideas políticas á la moralidad. ¿Qué pensar en este caso, de la moralidad de Sol y Ortega y Melquiades Alvarez que callan? Si creen en la inmoralidad, su silencio no les abona gran valor cívico; si entienden que no les incumbe intervenir, será porque la moralidad republicana no sufre menoscabo con la actuación de los radicales en Barcelona.

Se dirá que Azcárate y Pablo Iglesias, han dado, al revuelo del capote, la puntilla á Lerroux. Y á todo pasto se hablará de la austeridad de Azcárate y de la probidad de Pablo Iglesias, sin recordar que éste ha sido y es el eterno enemigo de Lerroux, temeroso de verse replantado en el afecto de las falanges obreras, y aquel, Azcárate, con su talento indiscutible, ha venido siendo el mariposón agradador de todos los Segismundos. Y crecerá la ola de difamación contra Lerroux, á la que prestará pujanza la actitud de los dos puntilleros, que hoy serán, para los reaccionarios, austeros y probos en toda la extensión de la palabra, mientras que antes lo eran con letra bastardilla, con expresión equívoca, más mortificante que la franca negación de austeridad y honradez. Pero Sol y Ortega, el único conocedor del asunto que se debate, sigue callado, haciéndose responsable, por pasivo, de la conjura de odios africanos desatados contra Lerroux, pero siendo con su silencio una interrogación, que por algo actuó de cabeza de la antisolidaridad, y ve retoñar al esperpento solidario en el debate del suministro de aguas.

Y con los que aplauden á Lerroux y con los que callan, está toda la Prensa liberal, que fustiga al caduco Azcárate y á Pablo Iglesias, el enano de la Venta.

La campaña de los republicanos que

combaten á Lerroux, no tiene otra finalidad que la de dar pasto á la Prensa carlista, para que prosiga su torpe obra de difamación, en inmoral contubernio con aquellos y con quienes alientan su pasión insana.

¡Menguada satisfacción la de ver calumniado é injuriado á un correligionario, por los plumíferos que atisban la ocasión de morder honras de liberales! Si leyese la Prensa de provincias y tuviesen la ecuanimidad de juicio necesario los republicanos embarcados por carlistas y regionalistas en la censurable obra de desprestigiar á un hombre, es seguro que seguirían nuevos y más nobles derroteros.

Acaso, como no somos políticos, desconocemos la moral especial de los partidos avanzados, pero es lo cierto que el partido republicano, ha muerto á manos de Miró, Carner, Pablo Iglesias y Azcárate, solidarizados con Ventosa, que es la representación de la repugnante Solidaridad. Y no serán los puntilleros, quienes reanimen al cuerpo muerto.

En verdad cabe preguntar si hace falta ya el partido republicano, después de haberse puesto de manifiesto los odios, los enconos y la incorregible envidia de sus prohombres.

NOCHE BUENA!

(CUENTO)

Para Ulises, Judit y Moisés

¡Qué tristes son estas fiestas consagradas á la familia para el desgraciado que vive solo! O como dijo Campoamor:

«Pero es mucho más triste todavía la soledad de dos en compañía.»

La soledad de dos ó varios en compañía, triste, abrumadora; tener que convivir los que sueñan, los que aspiran, con los que simplemente vegetan. ¡Ah! qué doloroso, cómo se repliega el alma, cómo encoje el corazón hasta dar en los recovecos de la misantropía; y cuando se existe amarrado al existir porque se ama la Vida y se adoran los hijos, los hijos de la carne y los hijos del espíritu, la prole del hombre y la producción del artista, entonces es doblemente doloroso ver á los unos, ángeles con alas de inocencia, careciendo muchas veces hasta de lo necesario, en tanto que los otros, los destellos del artista, pasan inadvertidos ó son escarceados precisamente por aquellos á quienes debieran enorgullecer.

Era el 24 de Diciembre cuando estas desconsoladoras reflexiones se paseaban y agitaban el magín calenturiento de un poeta que desde los balcones de una fonda veía pasar la muchedumbre bullanguera que llenaba las calles de una capital de tercer orden.

El, ¡quién sabe!, acaso no era cristiano y por esto no podía entusiasmarse con la efeméride del día; pero era hombre, fué niño y recordaba su casa, la mansión modesta de unos obreros que le dieron cuanto tenían, acaso más amor, mucho amor, consideración, cultura, y le enseñaron entre rosas el camino de la vida.

Hoy aquel patriarca, aquel buen padre, yace bajo una losa muy lejos de donde el poeta está atormentándose con estas consideraciones, y está muy lejos también el hogar frío donde una mujer que pudo ser musa y solo es procaica hembra, rompió armonías, sembró desencantos y cultivó el extenso erial de los desencantos.

Es muy triste, bajo este estado de ánimo, contemplar el alborozo de la multitud, escuchar las coplas jocosas, mirar los rostros congestionados por la alegría y el alcohol, mientras él ramia sus sinsabores entre las cuatro paredes de una habitación mercenaria de donde se escapa su fantasía para engolfarse en otras más consoladoras visiones.

El ensueño le alienta y porque ensueña vive; quizá este ensueño sea tan ficticio como el placer que proporciona la morfina ó el atchís; mas, qué importa, si él le cree y creyéndole espera.

Todo el que no tiene satisfacciones reales debe crearlas ficticias, sino será su vida un calvario y pasará por el mundo sin haber sido útil ni para sí, ni para los demás. ¡Y es muy depresivo para el hombre, cruzar la tierra sin dejar huella de su paso, ni recuerdo de su persona!...

ANGEL MACÍAS RODRÍGUEZ.

Arévalo (Ávila)

Folleto en preparación

Frase de Jesús: *Nihil es occultum quod non revelabitur*. «Nada hay oculto que un día no se revele». Los chanchullos y negocios sucios en España. (A través de las conciencias y de los archivos), por Adolfo Fernández de Castañeda y Florez, fundador y Director del antiguo periódico satírico *La Lavandera*, el cual cede el importe líquido del producto de la venta de todas las ediciones á favor, por partes iguales, de la Beneficencia domiciliaria y de la Asociación de la Prensa.

Sumario: La yernoocracia.—Historia edificante acerca de la misma.—La oligarquía.—Cómo una dama posee un título de Castilla, que no debe poseer.—Cartas sabrosas y horripilantes.

Los Grandes negocios.—Modelo de un negocio diplomático.—Modelo de un monopolio.—Los grandes políticos, y los grandes agentes.—Monipodios á granel.—Lo que se dice y no puede ser; lo que es y no puede decirse.

Los crímenes de los grandes.—Cómo un hijo de un representante extranjero deja de serlo.—Cómo un cuerdo se repudre entre los locos.—Cómo un señor marqués pasa á ser un apache muy distinguido y muy apache.—Un castillo encantado y sus encantos.

En los Ministerios.—Gobernación: Policía.—Higiene.—Negocios electorales.—Diputaciones provinciales y Ayuntamientos.—Los millones destinados á evitar la invasión del cólera.

Gracia y Justicia: Bulas.—Cruzadas.—Curias eclesiásticas.—Negocios de obras pías.—Acobros píos.—Negocios de dispensas.—Causa de beatificación.—Los conventos.—Historia de tres sentencias.

Guerra: Cuba, Filipinas, Puerto Rico, cañones y fusiles.

Marina: La escuadra y algo más....

Fomento: Historias del tercer depósito del Canal de Isabel 2.^a y otras muchas cosas, pero horrendas.

En este libro se tratará de personas que, ejerciendo sus cargos públicos, cometieron abusos asombrosos é ineficaces.

La publicidad y divulgación de estos delitos no constituyen injurias ni calumnias; las leyes admiten las pruebas y las pruebas irán en el texto de este folleto.

En cuanto á los particulares los delitos irán con prueba para que los tribunales procedan directamente contra los delincuentes.

Los que no puedan demostrarse con prueba legal.... irán los retratos de los personajes para que ellos mismos se denuncien á la justicia y á la opinión, para que digan: «Yo soy el aludido, aquí no cabe dudar que yo soy este... tal». La causa pública vale mucho, pero sería tonto que yo me expusiera á la cárcel, porque al privarme de la libertad, también privaría al público del gusto de saborear historias nuevas muy edificantes.

Este folleto, que será un revulsivo, y que si no me da lugar para escribir con más libertad tuviese que trasladarse al extranjero, dispuesto está á ello.

Muy importante.—Se reciben cuantos gusten remitirnos, seguros de que habrán de insertarse en este folleto, pues hora es ya de que se vayan desamascando á tantos bribones y malvados que con inusitada paciencia vienen soportando las gentes honradas.

Los originales y cuantos quieran facilitarlos, así de Madrid, como de provincias y del extranjero, pueden remitirlos al domicilio del autor, calle del Marqués de Santa Ana, núm. 11, piso primero izquierda.

EL AUTOR.

LA POLITICA

Fin de un debate.—La coalición republicano socialista, muerta á manos de sus jefes.

El debate sobre cuestiones administrativas del Ayuntamiento de Barcelona, ha finado. Con él, fué muerta violentamente, á manos de sus jefes los señores Azcárate é Iglesias Posse, la coalición republicano-socialista.

Maura y Cierva, los odiados y funestos políticos para quienes se fundó la faliecida agrupación, han vuelto al mundo de los vivos y han quedado, *no capacitados*, pero sí en condiciones de volver á gobernar. En un país que, cual el nuestro, las fuerzas directoras de las masas populares que ansian el bien de la patria, se entretienen en despedazarse entre sí, en vez de guardar su acometividad para con los políticos que nos llevaron al desastre colonial, á la guerra de Marruecos y á tantas otras calamidades nacionales como disfrutamos, gracias á la equivocada labor de esos representantes de la masa republicana, que sin pruebas, y solo por envidias ó molestias que pueda proporcionar á los que no pueden llegar á caudillos y se conforman con ser jefes, se entretienen en despedazarse entre sí, para luego ir á la discusión. Cuando el pueblo les pide que se unan y juntos los lleven á la confirmación del triunfo del ideal, se encuentran con que el anciano señor que dilige la minoría del Congreso, haciendo el juego á separatistas y conservadores, lanza anatema de condenación al candillo radical, en quien la mayoría del pueblo republicano tiene puestas las esperanzas de que él será el que únicamente pueda llevarles á conquistar el triunfo, el poder, el ideal de instaurar la República en España.

No estamos convencidos, de los fundamentos que el Sr. Azcárate haya tenido para hacer el acto realizado, y tanto no estamos cuando el mismo gobierno, por boca del Ministro de la Gobernación dice que no existen pruebas, que el expediente de las aguas de Barcelona no está concluido, no está tramitado.

D. Alejandro Lerroux y con él los radicales se han separado de la coalición republicano-socialista; esta fuerza parlamentaria nacida para enterrar á los funestos políticos que nos hicieron pasar por el triste espectáculo de un «Barranco del Lobo», de una represión sangrienta, cual la de la semana trágica de julio, ha fracasado en su intento, Maura y los suyos volverán activos á ocupar el Gobierno de la Nación.

Ya gallean los conservadores, ya al terminar el debate sobre asuntos administrativos del Ayuntamiento de Barcelona, hacían pinitos, sonreían victoriosos y estrechaban agradecidos las manos de los que en un momento han destruido la enorme fuerza que avasalladora los arrojaba al abismo.

Los que con su actitud han dado motivo al regocijo de conservadores y separatistas, cuando se haga la luz en este feo asunto de las aguas de Barcelona y se demuestre la inculpabilidad de los radicales, el regocijo conservador se explicará tan solo por la torpeza de los Sres. Azcárate y D. Pablo Iglesias que no han sabido guardar un arma con tantos anhelos conquistada, como la coalición republicano-socialista, rota entre sus inhábiles manos.

La luz se hará, y el caudillo y jefe de los radicales saldrá de ella limpio, y los que creen que su partido ha ganado, volverán de su acuerdo, al ver que las fuerzas radicales que acandilla el representante español D. Alejandro Lerroux García, se adueñan de la izquierda republicana y acaso socialista.

La Lotería

He aquí la lista de los premios mayores en el sorteo celebrado ayer:

Pesetas.	Núms.	Poblaciones.
6.000.000	22.101	San Sebastián
3.000.000	1.565	San Sebastián
2.000.000	3.711	Avilés
1.000.000	25.452	Cartagena
500.000	3.796	Reinosa
250.000	2.428	Barcelona
100.000	8.881	Madrid
100.000	24.532	Gijón
100.000	7.599	Bilbao
90.000	44.314	Granollers
90.000	34.622	Barcelona
90.000	23.273	Madrid
80.000	30.868	Barcelona
80.000	38.946	Barcelona
80.000	15.865	Cartagena
70.000	41.161	Barcelona
70.000	13.803	Málaga
70.000	18.211	Madrid
60.000	44.254	Gijón
60.000	17.277	Mahón
60.000	7.533	Cartagena y Madrid
50.000	35.781	Barcelona
50.000	17.366	Teruel
50.000	43.051	Madrid
40.000	9.613	Cádiz
40.000	41.304	Barcelona
40.000	14.068	Madrid
25.000	16.334	Madrid
25.000	24.100	Barcelona
25.000	23.890	Barcelona
25.000	43.508	Valencia
25.000	23.263	Coruña
25.000	31.200	Madrid
25.000	17.365	Teruel
25.000	8.400	Barbastro
25.000	44.167	Barcelona
25.000	18.153	Madrid
25.000	10.083	Zaragoza
25.000	43.336	Málaga
25.000	7.494	Bilbao
25.000	13.336	Valencia
25.000	4.780	Alicante
25.000	32.523	Barcelona
25.000	32.106	Barcelona
25.000	1.683	Granada
25.000	27.459	Bilbao

TINTA FRESCA

Crónica de la Guerra de Africa. — Hemos recibido los cuadernos 49 y 50, en los que se relatan la toma del Gurugú, con los diferentes episodios ocurridos en ella, hallazgos, etc. Detallada reseña del combate del 30 de septiembre, muerte de Díez Vicario, heroico comportamiento de la cuarta batería del tercero de montaña y comentarios que sobre el combate se hicieron; al texto acompañan multitud de grabados y una lámina reproduciendo el paso de cazadores de Alba de Tormes por las ramblas de Barcelona á su regreso de Melilla.

Hemos recibido los cuadernos 16 y 17 del Atlas Pedagógico de España, obra de grande utilidad para el estudio práctico y completo de nuestro suelo, publicada por la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona. Cada cuaderno se compone de un mapa de la provincia tirado á nueve colores, para que se distingan á simple vista las divisiones judiciales, y de cuatro hojas numeradas; corresponde á los partidos judiciales y ayuntamientos, estando los nombres de éstos únicamente marcados con la inicial, los tres mapas restantes son completamente mudos, el segundo es igual al primero; pero en él se han suprimido las iniciales; el tercero corresponde á las vías de comunicación (ferrocarriles y carreteras) y el cuarto á los sistemas orográficos é hidrográficos y está impresa á dos tintas.

El cuaderno 16 corresponde á la provincia de Barcelona y el 17 á la de Vizcaya; este cuaderno lo mismo que los sucesivos, llevan una hoja más con la descripción de la provincia, habiéndose suprimido ésta del dorso de cada mapa.

El precio de cada cuaderno es de cincuenta céntimos de peseta.

Los pedidos de dichas obras pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

CRONICA LOCAL

No estamos en olvido, y seguimos firmes en la idea de publicar un folleto-libro, relacionado con el asesinato y violación perpetrados en Daruelo. Decimos esto contestando á ciertas insinuaciones particulares que hasta nosotros han llegado.

Nuestro proyecto es recopilar cuanto llevamos escrito del trágico suceso, agregando algunas aclaraciones y comentarios fundados en datos recientes. Y esto es casi seguro que lo hagamos en plazo más breve que lo que piensan los impacientes y los suspicaces.

Para pasar las Pascuas con sus respectivas familias han llegado á Soria: El oficial de Sanidad Militar D. Santiago Aparicio y el de Infantería D. José Roperó, que prestan sus servicios en Zaragoza.

Reciban nuestros queridos amigos la más cordial bienvenida.

Ha regresado de Madrid el Depositario del Ayuntamiento, nuestro amigo particular D. José Ruiz Ocon. Bien venido.

El conocido comerciante D. Angel Nogales, que fué operado días pasados en el Hospital provincial, falleció anteayer á las 7 de la tarde.

El entierro se ha efectuado esta mañana á las 10, con numeroso cortejo. Acompañamos en su pesar á la familia del finado.

Ayer ingresó en el Hospital provincial de Santa Isabel, con heridas graves Mel-

quiades López Sanz, de 55 años de edad, natural de Morón de Almazán, y que se dedica á implorar la caridad pública, que fué recogido en la vía por el personal del tren que llegó ayer mediodía á nuestra capital.

De las declaraciones prestadas por el Melquiades no se sabe si fué herido al caerse ó de algún topetazo del tren que lo recogió; pues como iba con la cabeza tapada no pudo darse cuenta del suceso.

Su estado, según pronóstico de los médicos, es de gravedad.

Ha fallecido víctima de rápida enfermedad el ingeniero geógrafo, Jefe del Centro geográfico de la provincia D. Antonio García Peñuelas. Descanse en paz.

Acompañados de atento B. L. M. del Director general del Instituto Geográfico y Estadístico, hemos recibido dos ejemplares del Real decreto é Instrucción del 14 de octubre, para llevar á efecto el Censo general de la población de España.

En el art. 27 de dicho Real decreto é Instrucción, se consigna:

b). Que es un compromiso de honor, adquirido ante el concierto de las naciones civilizadas, obtener un Censo de los habitantes que responda á la población calculada y á la realidad de los hechos, sin omisiones ni deficiencias en cuanto al número y á la clasificación de los datos.

c). Que la Dirección general del Instituto geográfico y Estadístico, apoyada firmemente por el Gobierno de S. M., no podrá tolerar omisiones ni deficiencias, y acudirá con brigadas ó comisiones especiales á comprobar sobre el terreno el empadronamiento de aquellos municipios en los que resulte deficiente, gravándose notablemente los presupuestos municipales con los gastos de estas comisiones, si de las comprobaciones sobre el terreno resultase que las omisiones ó deficiencias son debidas á descuidos ó negligencias de las Juntas municipales ó de las Comisiones de Sección de estas Juntas.

d). Que en virtud de lo que dispone el apartado 2.º de la disposición 5.ª transitoria de la Ley electoral, del Censo de población se deriva el Censo electoral, y por consiguiente, se perjudican los derechos electorales de los que no figuren en el Censo de población.

Han sido destinados á la Comandancia de la Guardia civil de Soria, los Sres. Sánchez López y Sánchez Casillas, capitán y primer teniente, respectivamente.

Mercado de Almenar.—Trigo puro, farena, 10'50 pesetas; común, 8'25; centeno, 7'50; cebada, 6'50; avena, 4'25; guijas, 8;

yeros, 8'25; patata, arroba, 1'70; huevos, docena, 1'65.

— El entusiasmo que reina por saber el resultado de la lotería es inmenso, este año más que nunca, pues hay quien juega decimos enteros y muchos medios decimos. Anteayer en el correo se recibieron de Madrid cuatro decimos, que fueron repartidos entre los amigos de los destinatarios; uno se ha repartido entre los socios del casino El Recreo, el cual es objeto de varios cálculos.

Según leemos en la prensa madrileña, le ha sido concedida pensión por el Gobierno, para que practique estudios filológicos en Francia al exquisito poeta, profesor de francés del Instituto de Soria, D. Antonio Machado. Enhorabuena.

El diez del próximo enero, á las once de la mañana, se subastarán en el Ayuntamiento de Soria, 2.000 estereos de leña de roble, de Pinar Grande, en cuatro lotes.

La actualidad es hoy para la timba Nacional. Para este juego, no bastan denuncias, aunque sean anónimas. Sólo queda un remedio: dejar de hacer el primo, en vista de lo favorecidos que resultan la inmensa mayoría de los jugadores.

A Soria, no ha tocado ninguna migaja.

Si le parece al Excmo. Ayuntamiento, podrían ser retirados los escombros de las escuelas públicas, que entorpecen el tránsito en la plaza de Bernardo Robles, y en cuya labor solo se ocupan los rabanizos. Esto, si le parece al Excmo. Ayuntamiento.

Llamamos la atención de la Junta de Reformas sociales, para que trate de poner término al conflicto pendiente entre obreros zapateros y patrono, del establecimiento de D. Francisco Modrego.

Tenemos entendido que los obreros interesaban este ruego, y gustosos lo hacemos, para ver si se puede llegar á una fórmula de armonía, sin detrimento de ninguna de las partes.

El próximo mes de enero, contraerá matrimonio el joven dependiente del Comercio de Soria D. Alejandro Baquero, con la señorita Manuela García, residente en Toro.

Para el próximo enlace, se ha leído la primera amonestación, en la iglesia de San Juan de Rabanera.

Reciban nuestra enhorabuena los futuros contrayentes.

Por falta de espacio, no podemos dar salida al original recibido.



y dice que el portante muy pronto va á tomar.
 Rovira.. Je suis un domador de fama universelle que en triomphe je recurs le monde entier.
 Coro..... Su aspecto original inspira algún temor.
 Serafin.. Parece Ramasama este señor.
 Rovira.. Con mi menagerie tout le monde j'ai parcouru et j'ai recu partout, beaucoup d'honneurs, beaucoup, beaucoup
 Je porte ici une serpent que est une maravilla, mide cuarenta metros
 et sache faire crochet, media y puntilla.
 Aussi je porte ici un tres joli oso blanc que joue le piano,
 canta couplets y juega al mús. ¡Voilà!

(Levanta la trampa del departamento del oso)

Caballegos y señogas demain á trois heures de soir j'auré le plaisir, l'honneur tres grand de presentar ante el guespetable público una menagerie ambulante que toujours ha producido admiración general.
 Verán ustedes el oso, la serpiente, un joli chat... gató que pega unos saltos de treinta metros ó más
 Verán ustedes un lindo cocodrilo y un caimán cojidos por mí con liga

pequeño... es natural. (Aparte) Yo le doy la carta. (A Mari-Rosa.) Y usted, bella niña, también se ha mareado? (Le hace señas por detrás de D.ª Ifigenia, indicándole que coja la carta.)
 Mari-R. (Displícite) Yo no me mareo nunca.
 Víctor... ¡Le da una carta!
 D.ª Ifig. No señor, esta nunca se marea.
 Serafin.. Es una felicidad, conservar en estos trances todas las facultades. (Aparte) ¡Yo sudo! (A ellas)... Luego un accidente cualquiera que facilmente puede ocurrir; aparte de las consecuencias de ese estado morboso... (Aparte) ¡Ya no se lo que me digo!
 Mari-R. ¡Habrá viejo más tonto!
 D.ª Ifig. (Aparte) ¡Que bien habla este hombre!
 Serafin.. (Sigue haciendo señas á Mari-Rosa) ¡Nada, que no la coje! (A D.ª Ifigenia) Usted ya me comprende ¿no es cierto?
 D.ª Ifig. Todo, si señor; perfectamente.
 Serafin.. (Aparte) Pues parece mentira. (A D.ª Ifigenia) Yo, por estas razones, huyo siempre de las grandes aglomeraciones de gente. (Aparte) ¡Pero esta niña es tonta!
 Mari-R. (Aparte) Estoy por tomarla. Me servirá de risa.
 Serafin.. Cuantas veces en Madrid, marqueses, condes y otros titulos de mis infinitos amigos de la nobleza me han enviado invitaciones —que á veces se pagan á peso de oro— pero una fiesta supone reunión de personas, movimiento, ruido, aglomeración, calor... ¡Jamás he asistido! (Aparte) Y no miento.
 D.ª Ifig. ¡Madrid! ¡Que bien se vive en Madrid!
 Serafin.. (Aparte) Si no hubiera ingleses. (A D.ª Ifigenia) ¡Ha estado usted en Madrid?
 D.ª Ifig. No, señor; pero lo conozco perfectamente. Soy muy dada á la lectura, y he leído mu-

LA VERDAD

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909:

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id.

ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II—1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotograbados de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16
y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado
de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisín, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (310.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona (Bajos Pirineos) Francia

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

AUTOR LAUREADO MONÓLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

— 10 —

chapas novelas que hablan de Madrid. Lo conozco como si siempre hubiese vivido allí.

Mari-R. ¡Eh! Yo me decido...

Serafin... (Ponderativo) En ese caso... ¡Ya lo creo!

Victor... (Por Mari-Rosa, que se decide á coger la carta.) ¡La toma!

Serafin... ¡Ya la cogió!

D.ª Ifig. (Que se ha enterado del juego de la carta.) ¿Qué es eso niña?

Serafin... ¡Tableau!

Mari-R. Nada... no se... este señor...

Serafin... Sí; mi respetable é ilustrada señora. Son unos versitos que prometí escribir á Mari-Rosa, para que los cantase á la Virgen... No tienen importancia.

D.ª Ifig. ¿Sí? A ver, á ver. ¡Me muero por los versos!

Serafin... ¡No! ¡Jamás!

Victor... (Desde donde está escuchando) ¡Lo mato!

D.ª Ifig. (A Mari-Rosa) Dámelos.

Mari-R. Tenga usted. (Dándoselos.)

Serafin... ¡Nunca! (Aparte) Antes la muerte. (A doña Ifigenia) Tengo empeño en que no se conozcan hasta que mañana en la procesión, como es costumbre, al paso de la Virgen los cante Mari-Rosa. ¡Perdone al poeta la genialidad y la descortesía al caballero!

D.ª Ifig. Siendo así...

Victor... ¡Ingrata Mari-Rosa! (Suenan cornetas y tambores.)

D.ª Ifig. ¿Qué es eso? ¿Cornetas?

Mari-R. Tía, soldados. ¿Que gusto!

D.ª Ifig. Soldados. ¿Qué alegría!

Serafin... (Aparte) Vaya, á estas les da por los soldados.

Victor... (A Mari-Rosa que va hacia el fondo derecha por donde se oye el ruido de cornetas) ¡Lo he visto todo; todo lo he oído!

Mari-R. ¿Y qué has visto?

— 11 —

Victor... Dame esa carta.

Mari-R. Luego. Vienes y hablaremos.

ESCENA VI

Dichos, coro que sale de la Ermita y domador con su «menagerie».

MÚSICA

Coro..... Los soldados. ¡Qué alegría!

Vamos á verlos llegar y á admirar su gallardía y su modo de marchar.

Varios... Ya están aquí. ¡No son soldados!

Coro..... ¡Qué lástima tan grande!

Varios... Son cómicos que vienen en un carro.

Rovira... (Domador. Hace su entrada en el pescante de un carro furgón, tirado por un caballo. Con una mano guía y con la otra sujeta una corneta, con la que toca punto de marcha. El furgón está provisto de una chimenea, de la cocina que se supone en el interior. En el lado del furgón frente al público, hay un enverjado, y dentro, al levantar la compuerta, se ve un oso. En la parte posterior puesta con ventana. El domador habla una mezcla de francés y español.)
Hace alto en el centro de la escena)

Bon soir, gentils garçons de este lugar. ¡Bon soir!

Coro..... ¿Quién será este señor y á qué vendrá?

Rovira... Je suis charmé de vous voir bien portant.

Coro..... No entiendo una palabra.

¿Qué dirá?

D.ª Ifig. (A D. Serafin) Que dice usted lo entiende?

Serafin... Un poco: habla alemán.

Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribía él:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, defiriendo á mi propuesta, ha querido que la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y altura de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la immortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle, previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY

Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fermín Jodra.